

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Estimación
25/11/2011	PODER & NEGOCIOS - STGO-CHILE	52	2	"CON LA CRISIS MUCHAS EMPRESAS NOS ESTAN MIRANDO CON INTERES" PARTE 01	17,9x22,7	No Definido

Alfredo Moreno

“Con la crisis muchas empresas nos están mirando con interés”

El canciller sigue la línea de varios que las crisis presentan oportunidades, sobre todo en América Latina. Al mismo tiempo, habla sobre la necesidad de impulsar el eje del Pacífico e intentar despejar el conflicto entre Codelco y Anglo American, que lo remite a un problema entre privados.

POR: IGNACIO OSSA / FOTOS: MATÍAS BONIZZONI

Los estantes de la oficina del canciller Alfredo Moreno están llenos de recuerdos de viajes. Uno imaginaría que en lugar de figuritas asiáticas, medallas de visitas y otro tipo de souvenir, esas repisas estarían colmadas de aperos, espuelas y muestras de la afición de Moreno por los caballos. Pasión a la que le ha podido entregar poco tiempo desde que asumió el Ministerio de Relaciones Exteriores, pero que de todas maneras se encarga de mantener viva con alguna escapada al campo o aprovechando algunas invitaciones. La última que lo tiene entusiasmado es la visita que realizará a Inglaterra en la conmemoración de los 60 años de reinado de Isabel II. En la ocasión, se hará un desfile de caballos en el castillo de Windsor, donde ejemplares de todo el mundo mostrarán sus destrezas. En representación de nuestro

país, o de los “Chilean Huasos”, como reza la invitación, irán los caballos del mismísimo canciller. Algo que cuenta con sumo orgullo, pero que no logra distraerlo de lo realmente importante. Una de las tareas que más tiempo y énfasis ha puesto la Cancillería es impulsar con fuerza el eje del Pacífico y unir a las economías de Perú y Colombia. La idea es no solo potenciar a los países en materias de bienes, el plan apunta a que también se produzca un potente intercambio de servicios, una mejor intercomunicación para el desplazamiento terrestre, integrar los mercados de capitales para “poder abordar los grandes mercados del Asia. Pero estamos abiertos a todos los países que quieran integrarse”, asegura Moreno.

—Esto tiene dos miradas. La parte diplomática, y todo lo que tiene que ver entre estados, y la segunda es la relación y vínculos con el empresariado de cada país.

—Con la mayoría de estos países ya tenemos grupos económicos binacionales que están trabajando muy bien. El caso más antiguo es entre Chile y Perú, donde el tema está muy afiatado, y que hoy es presidido por Juan Eduardo Errázuriz y ha hecho una gran labor. Incluso, estamos empezando a integrar empresas pequeñas y medianas. Hoy la inversión en Perú ha sido la inversión más grande que ha realizado Chile, llegando a los 2.800 millones de dólares el último año y para este, esperamos que llegue a los 2 mil millones de dólares. El segundo país donde más se invirtió fue en Colombia, con cerca de 1.600 millones de dólares y también está en permanente expansión. En el caso mexicano, que es uno de los más atractivos, por el tamaño de su mercado, hay mucho interés de nuestros empresarios.

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Estimación
25/11/2011	PODER & NEGOCIOS - STGO-CHILE	53	2	"CON LA CRISIS MUCHAS EMPRESAS NOS ESTAN MIRANDO CON INTERES" PARTE 02	19,8x27	No Definido

noviembre 2011



Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Estimación
25/11/2011	PODER & NEGOCIOS - STGO-CHILE	54	2	"CON LA CRISIS MUCHAS EMPRESAS NOS ESTAN MIRANDO CON INTERES" PARTE 03	17,6x18,5	No Definido

—¿Cuál es la recepción de los empresarios de esos países hacia Chile?

—La visión de los privados de estos países la vemos. Hay varias inversiones recientes. Compras de grupos importantes de Colombia, que adquirieron lo que antiguamente era ING. Hay un creciente intercambio de inversiones.

—¿Cómo están las relaciones entre estados, específicamente en Perú con la llegada del Presidente Humala?

—Desde que era candidato que hemos venido teniendo reuniones con el Presidente Humala, junto al Presidente Piñera, en Perú. Luego vino a Chile... todas han sido tremendamente positivas, sobre todo en lo que le contaba acerca del eje del Pacífico. Pero también en el tema de la interconexión eléctrica, donde hemos estado trabajando, además, con Colombia, Ecuador y Bolivia. Buscamos integrar los sistemas eléctricos y los que tengan excedentes puedan venderlos a los que necesitan, lograr mejores condiciones de compra y venta, aumentar la seguridad, tener que invertir menos en centrales eléctricas y no construir en exceso. Es un proyecto muy bonito, donde todos ganaríamos.

—El tema energético también tiene un foco en el sur, donde se pretende hacer algo parecido con Argentina. ¿En que etapa está eso?

—Con Argentina estamos trabajando y tenemos una ventaja adicional, que es la diferencia horaria de los peaks de demanda. Ahí vemos un beneficio que recién se está iniciando. Ya estamos trabajando en la comunicación de caminos, inversiones en túneles, además del sector energético.

—¿Se están tomando mayores resguardos en este trato con Argentina,

teniendo en cuenta los problemas que tuvimos con los cortes de gas?

—Estas son conversaciones iniciales y en cualquier conversación con Argentina u otro país, obviamente las inversiones deben tener la seguridad que las cosas van a darse bajo un cierto marco. Uno está sujeto a los riesgos del mercado o la demanda, pero el resto de los riesgos deben estar bien controlados.

—¿Le ha sorprendido la relación que hasta el momento han tenido con el Presidente Humala, siendo que su discurso en un comienzo no era el más atractivo para Chile?

—La relación con el nuevo gobierno peruano sigue la línea anterior. Los dos países tienen mucho que ganar, hay muchas inversiones. Ha crecido mucho el comercio, superando el 40 por ciento el último tiempo. La comunidad peruana es la más importante que tenemos en Chile, hay una frontera común, con problemas comunes como la delincuencia y el narcotráfico, que solo se pueden enfrentar con colaboración.

—¿Cuál es la impresión que tiene el empresariado peruano sobre el mercado chileno?

—El desarrollo de las economías supone que con el crecimiento las empresas deben buscar ocupar otros mercados, usando sus capacidades para crecer afuera, lo que significa un beneficio para todos los chilenos. Ya sea porque trabajan en esa empresa, porque invirtieron ahí o porque se convierten en proveedores... esto nos está pasando a ambos países y a todos los que progresan.

—Con el panorama internacional, la crisis en Europa, el mal momento de Estados Unidos, ¿Latinoamérica pasa a

ser un buen escenario para la inversión?

—Lo primero es que Chile debe mantener la política económica seria que tiene y que tan buenos resultados le ha dado. También es atractivo para los inversionistas un marco jurídico que dé confianza y que permita que un inversionista extranjero opere igual que si fuese chileno. Sin duda que la crisis permite captar oportunidades. Sin duda nuestras exportaciones van a sufrir si los mercados a los que vendemos se deterioran. Pero Chile es un país que no tiene deuda neta, es un acreedor neto, a diferencia de lo que ocurre en Europa. Tenemos una tasa de crecimiento importante en comparación con el mundo desarrollado, por lo que muchas empresas nos están mirando con interés.

—¿Qué rol debiera jugar Chile en este momento? Porque no tenemos el tamaño de Brasil o el despertar de Perú y Colombia.

—Chile ha tomado, desde hace varios años, una línea que la ha profundizado y que es acertada. Chile no trabaja para un mercado de 17 millones de personas, sino para uno de 6 mil millones, que es el mundo. Tenemos acuerdos de libre comercio con más de 60 países. Acabamos de firmar con Vietnam, que son casi 100 millones de personas, hace poco con Malasia, estamos negociando con Indonesia, de manera de completar una red que nos permita ingresar a la mayoría de los países del mundo con nuestros productos.

Codelco v/s Anglo American

—¿Cuánto afecta en las relaciones comerciales futuras el tema de Codelco con Anglo American?

—Yo pienso que es un tema que ojalá no hubiese sucedido, ya que naturalmente

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Estimación
25/11/2011	PODER & NEGOCIOS - STGO-CHILE	55	2	"CON LA CRISIS MUCHAS EMPRESAS NOS ESTAN MIRANDO CON INTERES" PARTE 04	17,5x13,1	No Definido

toca a todos los chilenos, al ser Codelco una empresa del Estado. Sin embargo, es algo que está radicado en Codelco y en los tribunales el poder resolverlo. No solo el gobierno, sino Chile entero espera que esto se pueda resolver y que los legítimos derechos de Codelco, que a su vez son los de todos los chilenos, sean respetados.

–¿Qué debiera primar en este caso. El hecho que Codelco es una empresa, pero también, y como usted enfatiza, del Estado y de los chilenos o la postura de empresarios, como Guillermo Luksic, que señalan que es una disputa entre privados?

–Me parece que aquí hay una claridad de que la gente que debe defender sus intereses es Codelco y así lo están haciendo y tomando las acciones judiciales correspondientes.

–Pero no se puede obviar que Codelco tiene el apoyo explícito del gobierno y de buena parte del poder legislativo. Algo no menor.

–Pero es diferente. Una cosa es que nosotros consideremos que Codelco tiene razón y que debe defender el interés de su empresa y de los chilenos que somos dueños de la empresa. Pero otra cosa es la acción, que le corresponde a Codelco.

Esto se desarrolla en el marco del respeto de las reglas y el derecho, del respeto a los derechos que tienen los inversionistas extranjeros y todo esto se va a mantener. Que exista una situación a resolver no significa que vayamos a cambiar esto. Codelco tiene un camino muy claro para resolver sus problemas.

–¿Temen que haya algún roce con Japón o Inglaterra, por tratarse de empresas muy importantes en sus países?

–Para nada. Este no es un problema con el Reino Unido o Japón, sino que es con una empresa en particular, que ha hecho una acción en particular.

–Cuando empiezan a salir estos temas se despierta el interés de ciertos grupos por nacionalizar el cobre o subir el royalty a las mineras. ¿Trae alguna consecuencia ese clima?

–Creo que Chile es un país extremadamente serio y el mismo hecho que esto esté sucediendo demuestra nuestra seriedad. En Chile hay reglas, un estado de derecho y lo que estamos defendiendo es un derecho legal, establecido en un contrato, que está bajo las leyes chilenas y así se está tratando.

–Pero cuando el presidente del Senado, Guido Girardi, declara que

empresas como Anglo American no debieran estar en Chile y las invita a irse, ¿no se puede leer como más que una simple declaración?

–Son opiniones del presidente del Senado, pero desde el punto de vista del Estado de Chile los elementos están claros y dentro del estado de derecho que corresponde.

–¿Estaría de acuerdo, como lo ha planteado el ministro Longueira, de recurrir al Consejo de Defensa del Estado?

–Es diferente. El CDE es un organismo asesor del Presidente de la República y dentro de sus funciones tiene la de asesorarlo en aquellas materias en que el Presidente necesita. Si quiere tener una mejor asesoría sobre qué debiera hacerse, me parece que es una decisión de él.

–Sin embargo, con esto dejaría de ser un asunto entre privados, como usted ha afirmado.

–Esto no es más que un grupo que lleva la defensa del Estado cuando corresponde, pero adicionalmente a eso, es asesor del Presidente. Siendo este un tema de interés y de un monto relevante para Chile, puede pedir asesoría, no afecta en nada el marco del estado de derecho. **R&N**

Litoralpress		Media de Información			http://www.litoralpress.cl	
Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Estimación
25/11/2011	PODER & NEGOCIOS - STGO-CHILE	55	3	"CON LA CRISIS MUCHAS EMPRESAS NOS ESTAN MIRANDO CON INTERES" PARTE 05	17,5x13,5	No Definido



“Tenemos acuerdos de libre comercio con más de 60 países. Acabamos de firmar con Vietnam, que son casi 100 millones de personas, hace poco con Malasia, estamos negociando con Indonesia, de manera de completar una red que nos permita ingresar a la mayoría de los países del mundo”.

“Una cosa es que nosotros consideremos que Codelco tiene razón y que debe defender el interés de su empresa y de los chilenos que somos dueños de la empresa. Pero otra cosa es la acción, que le corresponde a Codelco. **Esto se desarrolla en el marco del respeto de las reglas y el derecho, del respeto a los derechos que tienen los inversionistas extranjeros y todo esto se va a mantener”.**